

الآية

بسم الله الرحمن الرحيم

قال تعالى :

{وَإِنَّ لَكُمْ فِي الْأَنْعَامِ لَعِبْرَةً ۖ نُسُقِيكُمْ مِمَّا فِي بُطُونِهِ
مِنْ بَيْنِ فَرْثٍ وَدَمٍ لَبَّأً خَالِصًا سَائِغًا لِلشَّارِبِينَ}

صدق الله العظيم

سورة النحل (الآية:66)

الإهداء

إلى التي أحرقت نفسها شمعة لتضيئ لي الطريق

إلى أمي

إلى الذي علمني معنى التضحية والنضال

إلى أبي

إلى الذين كانوا لي عوناً في مشواري

أخواني وأخواتي

إلى كل من علمني حرفاً

إلى جميع اساتذتي في جميع

مراحل التعلمية

إلى أحابي.....وأصدقائي..... ورفقاء دربي

إلى كل من احببت وصادقت في الحياة

أهدى لهم ثمرة الجهد المتواضع

الشكر والعرفان

الشكر للعزیز الغفار اولاً واخيراً

ومن ثم إلى حاملي راية العلم والتعليم

كل الشكر والتقدير لأستاذ يوسف جعفر المشرف علي هذا البحث علي ملاحظته وتوجيهاته القيمه عميق فخري لجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا أساتذته وطلاب جل التقدير لأفراد الدفعة 2014-2015م بالأخص قسم الإقتصاد الزراعي الشكر وكل الشكر والتقدير إلي أغلي ما عندي أمي التي لم تبخل عليّ بدعواتها الصادقة فلها مني كل الإحترام والتقدير وكذلك شكري الجزيل لكل من رافقتي مرافقة الروح والجسد حتي اخراج هذا البحث.

المستخلص

يعتبر قطاع الألبان من أهم قطاعات الزراعة التي تعمل علي سد الفجوة بين الإنتاج الخام وطلب المستهلكين علي المنتج النهائي بالإضافة لمميزات الاستثمار في هذه المجال. أجريت هذه الدراسة بولاية الخرطوم محلية الخرطوم بحرى، بهدف دراسة التكاليف والعائد من الألبان لتحديد متوسط التكاليف ومتوسط العوائد وهامش الربح. إضافة لدراسة الخصائص الإجتماعية لمجتمع الدراسة. إعتد البحث علي البيانات الأولية تم الحصول عليها بواسطة إستبيان معد لهذا الغرض وزع عن طريق حجم العينة في منطقة شمبات, وأتبعته الدراسة المنهج الوصفي التحليلي من خلال المؤشرات والمقاييس الإحصائية التي تخدم أهداف البحث أظهرت النتائج أن أعلي نسبة للذين نالوا تعليم ثانوى بلغت (36%). واكبر ملكية للمنشآت كانت للملكية الخاصة بنسبة (56%), وأوضحت أن الفئة العمرية من (20 - 35) تعتبر الاكثر ممارسة للنشاط بنسبة بلغت (66%). كما ان الموظفون الذين يعملون فى المجال هم الفئة الاكثر ممارسة لهذا النشاط بنسبة بلغت (37%). كما ان متوسط التكلفة اليومية بلغ (5450 جنية) شكلت الاعلاف النسبة الاكبر من التكاليف اليومية بنسبة تجاوزت (36%) بجانب تكلفة الترحيل التي بلغت (27.5%) من جملة التكاليف اليومية. متوسط دخل المزرعة في اليوم للأبقار عند باب المزرعة 11,580 جنية/اليوم من بيع الحليب. بلغ جملة الدخل اليومي 12,220 جنية لليوم. توصى الدراسة بالاهتمام بالمنتجين وخاصة صغار المنتجين من خلال الوحدات التدريبية والارسانية ونقل التقنية وتوفير الرعاية الصحية والبيطرية. وضع خطط مستقبلية لمعالجة المشاكل والاهتمام بمستوي الخدمات وتكثيف برامج الإرشاد للمنتجين وتوفير وتطوير قنوات رأس المال والقوى العاملة والبنيات التحتية والتسويق وتوفير رقابه علي المنشآت ومزارع التربية.

Abstract

The dairy sector is considered one of the most important sectors of agriculture that works on bridging the gap between raw production and consumer demand for the final product in addition to the advantages of investment in this area. This study was conducted in Khartoum State, Khartoum Locality, with the aim of studying the costs and returns from milk to determine average costs, average returns and profit margins. In addition to studying the social characteristics of the study community. The research relied on primary data obtained by means of a questionnaire prepared for this purpose, distributed by an intentional sample in the Shambat area, and the study followed the descriptive and analytical approach through statistical indicators and measures that serve the research objectives. The results showed that the highest percentage of those who obtained secondary education reached (36%). The largest enterprise ownership was in private ownership at a rate of (56%), and she indicated that the age group (20-35) is the most active in the activity at a rate of (66%). The employees who work in the field are the most practicing of this activity with a percentage of (37%). In addition, the average daily cost amounted to (5450 pounds). The fodder accounted for the largest percentage of the daily costs by more than (36%), in addition to the cost of transportation, which amounted to (27.5%) of the total daily costs. The study suggested setting future plans to address problems and pay attention to the level of services, intensify extension programs for producers, provide and develop channels for capital, manpower, infrastructure, marketing, and provide oversight over establishments and breeding farms. The average income of the farm per day for cows at the farm gate is 11,580 pounds / day from selling milk. The total daily income reached 12,220 pounds for the day. The study recommends paying attention to producers, especially small producers, through training and mission units, technology transfer, and the provision of health and veterinary care.

الفهرس

رقم الصفحة	الموضوع	الترقيم
I	الاية	-
II	الاهداء	-
III	الشكر والعرفان	-
V	المستخلص	-
VI	Abstract	-
VII	الفهرس	-
الفصل الاول: المقدمة		
1	تمهيد	1.1
1	مشكلة الدراسة	1.2
2	أهمية البحث	1.3
2	أهداف البحث	1.4
3	فروض البحث	1.5
3	منهجية البحث	1.6
4	هيكل البحث	1.7
الفصل الثاني: الاستعراض المرجعي		
5	تمهيد	1.2
6	إستعراض إنتاج الالبان بالخرطوم	2.2
8	تعريفات لمصطلحات الدراسة	3.2
9	الثروة الحيوانية في السودان	4.2
10	نظم الانتاج الحيواني في السودان	5.2
11	تغذية الأبقار الحلوب	6.2

18	معوقات الإنتاج الحيواني في السودان	7.2
19	أهمية اللبن	8.2
20	الخصائص الإنتاجية لأبقار اللبن في السودان	9.2
22	عوامل الرعاية المهمة التي تؤثر على الإنتاج	10.2
الفصل الثالث: التحليل والمناقشة والنتائج		
25	المؤشرات الاجتماعية	1.3
29	المؤشرات الاقتصادية	2.3
الفصل الرابع: الخلاصة والتوصيات والملاحق		
36	الخلاصة	1.4
37	التوصيات	2.4
38	قائمة المصادر والمراجع والملاحق	-

فهرس الجداول

رقم الصفحة	العنوان	رقم الجدول
7	تطور تعداد الثروة الحيوانية فى ولاية الخرطوم	1-2
7	تقديرات الانتاج والانتاجية	2-2
8	استهلاك الفرد من اللبن في العام والاحتياج والفجوة من الالبان	3-2
25	الحالة الإجتماعية	1-3
26	العمر للمبجوثيين	2-3
27	المستوى التعليمي	3-3
28	الجنس من حيث النوع لمجتمع الدراسة	4-3
28	عدد أفراد الأسرة	5-3
29	المهنة الأساسية	6-3
30	ملكية المزرعة	7-3
30	طبيعة الإشراف	8-3
31	نوع السقف	9-3
32	التكاليف	10-3
33	الدخل الشهري من بيع الالبان	11-3
34	كمية الارطال اليومية	12-3